



Vers la mobilisation collective

pour comprendre et traiter les points noirs paysagers

Les entrées de ville et les zones d'activités sont trop souvent des points noirs dans le paysage

Ils sont faciles à identifier et les cinq Parcs impliqués dans l'opération – Alpilles, Luberon, Verdon, Queyras et Camargue – les connaissent bien. Mais pour les éliminer ou les réduire, il faut convaincre les habitants et les acteurs concernés.

Une méthodologie pour mobiliser collectivement tous les acteurs concernés

Les Parcs de PACA ont voulu définir et expérimenter une méthodologie de participation des habitants, des associations, des acteurs économiques, des acteurs institutionnels, etc. Ensemble, ils ont cherché à comprendre comment ces environnements dégradés étaient apparus, quelle perception en ont les populations du territoire. Cette étape a d'ailleurs permis de constater que cette préoccupation est largement

partagée, y compris par des acteurs responsables de dégradations paysagères. Il devenait alors possible de déterminer la manière de réduire l'impact visuel de ces points noirs paysagers.

La démarche est allée jusqu'au chiffrage des solutions envisagées collectivement à mettre en œuvre.

Élaborer la méthode, la tester, la transposer

C'est la première fois qu'une telle méthode participative est imaginée et mise au point. Elle a permis d'établir des diagnostics partagés, selon des méthodes diverses adaptées aux territoires et aux problématiques. Puis, les parcs ont imaginé des outils d'élaboration collective (concours photos, visites, débats...). Les solutions ont ensuite eu tendance à se dégager naturellement.

Cette méthode, testée en situation réelle, peut être maintenant transposée.



Crédit Photo : PNR Verdon.

